
ATA DA 11ª ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA DO 1 
TIBAGI 2  

3  
4 

OBJETO: Leitura e aprovação da minuta da Ata da 10ª Assembléia Geral Ordinária do 5 
Comitê do Rio Tibagi; Apresentação das chapas inscritas e eleição da nova diretoria; Posse 6 
da nova diretoria; Aprovação da Agenda das Assembléias Ordinárias para o ano de 2007; 7 
Leitura e apresentação das proposições, através de requerimentos e moções, apresentadas 8 
pelos membros do Comitê, por escrito (Art. 30 do Regimento Interno); Apresentação e 9 
deliberação sobre a UH Mauá; Assuntos gerais. 10  

11  
12 

Aos vinte e nove dias de novembro de 2006, às 10:30 horas, no Auditório da Klabin Paraná 13 
Papéis, junto ao Harmonia Clube, no Município de Telêmaco Borba - PR, realizou-se a 11ª 14 
Reunião Ordinária do Comitê da Bacia do Tibagi. O Presidente do Comitê, Sr. REINALDO 15 
GOMES RIBEIRETE, deu início à reunião e fez a verificação de quorum. Obtido o quorum 16 
com um número de 36 membros, o Presidente do Comitê iniciou o processo de aprovação 17 
da minuta da Ata da 10ª Assembléia Geral Ordinária do Comitê do Rio Tibagi.  18 
ANGELITA  CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE, solicitou a alteração da linha 19 
35 para o seguinte teor, “ Falou também na participação do MINISTÉRIO PÚBLICO 20 
sem a substituição de nenhuma CADEIRA atual PODENDO PARTICIPAR 21 
DENTRO DO SEGMENTO - SETOR PÚBLICO”. LUIZ FERNANDO DE ARRUDA 22 
GONÇALVES da COPEL solicitou a alteração do texto iniciado na linha 80 para o 23 
seguinte teor, “com relação à apreciação da moção sem ter, como membro do Comitê, 24 
conhecimento prévio, além da questão desse assunto não constar da pauta 25 
encaminhada aos membros do Comitê, o representante da COPEL questionou a 26 
legitimidade da mesma em função de ainda não estar regulamentado o Plano Nacional 27 
de Recursos Hídricos, uma vez que a utilização dos potenciais hidráulicos para fins de 28 
geração de energia elétrica continuará subordinada à legislação setorial”. LUIZ 29 
ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP disse não concordar em acrescentar tal 30 
informação, uma vez que ele não recordava se tudo isso realmente havia sido dito. 31 
ANGELITA  CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE sugeriu que essa informação 32 
fosse feita em um documento separado, anexando o mesmo à ATA. O Presidente do 33 
Comitê, Sr. REINALDO GOMES RIBEIRETE disse não haver problema em acrescentar a 34 
solicitação do Sr. LUIZ FERNANDO DE ARRUDA GONÇALVES e colocou a ATA e as 35 
alterações em votação, sendo esta aprovada. O Secretário, Sr. SERGIO BAHLS da 36 
SANEPAR começou então a apresentação dos credenciados para participar da 11ª 37 
Assembléia do Comitê da Bacia do Rio Tibagi. Apresentou a representante da Universidade 38 
Estadual de Londrina, Professora Maria Josefa dos Santos Yabe e o representante 39 
convidado pelo CBH Tibagi, Senhor José Luiz Scavassa. Após as apresentações o Sr. 40 
WAGNER LUIZ KRELING da Agência de Bacia do Rio Tibagi iniciou o processo 41 
eleitoral fazendo a apresentação das chapas concorrentes à presidência do Comitê de Bacia 42 
do Rio Tibagi: Chapa 01, com o nome “Para Sempre Nosso Tibagi”, com o Sr. SERGIO 43 
BAHLS da SANEPAR como candidato a presidência e a Sra. LUCILENE TOMÉ 44 
FURLAN do COPATI candidata a Secretária; Chapa 02, com o nome “Sustentabilidade”, 45 
com o Sr. JOÃO BATISTA MOREIRA SOUZA da PATRULHA DAS ÁGUAS e a Sra. 46 
LUCIANA TOZETTO da KAISER como Secretária. Os candidatos à presidência foram 47 



convidados para falar durante 5 minutos. SERGIO BAHLS da SANEPAR falou sobre sua 48 
decisão de montar a chapa e, colocando a importância do Comitê da Bacia do Rio Tibagi, 49 
parabenizou a inscrição da chapa concorrente que torna o processo mais democrático. 50 
Depois falou da importância da cobrança pelo uso da água, da formação do Comitê, desde 51 
as primeiras discussões sobre a formação, colocou a importância de se discutir sobre a 52 
Usina Hidrelétrica Mauá falando da importância do desenvolvimento sem agredir o 53 
equilíbrio da bacia, citou a elaboração do Plano de Bacia do Rio Tibagi, destacando sua 54 
importância, disse que é preciso ter uma boa convivência entre os diversos setores 55 
participantes do comitê e finalizou explicando a escolha da candidata a Secretária, 56 
LUCILENE TOMÉ FURLAN do COPATI, colocando a importância da presença de tal 57 
instituição no Comitê da Bacia do Rio Tibagi e ainda disse que seria preciso uma renovação 58 
e participação de mais membros. JOÃO BATISTA MOREIRA SOUZA da PATRULHA 59 
DAS ÁGUAS disse que decidiu participar das eleições por causa de sua militância 60 
ambientalista e pelo seu envolvimento com a bacia do rio Tibagi, falou da dinâmica da 61 
população da bacia, das demandas e das questões ambientais ressaltando a necessidade de 62 
sensibilização da sociedade, da importância de se ter um comitê independente, colocou a 63 
importância que se deve dar aos recursos hídricos dizendo da importância de se ter uma 64 
ação coletiva com a efetiva participação do Comitê de Bacia do Rio Tibagi, falou da 65 
importância de compreender a micro bacia para  entender a bacia como um todo, disse da 66 
necessidade e da pressa em terminar e aprovar o Plano de Bacia do Rio Tibagi e 67 
conseqüentemente a cobrança pelo uso da água e finalizou dizendo que a escolha da 68 
Secretária, LUCIANA TOZETTO da KAISER, foi feita para que houvesse um equilíbrio 69 
entre as idéias. O Presidente REINALDO GOMES RIBEIRETE agradeceu as chapas 70 
concorrentes e fez um agradecimento especial ao Sr. ALBERTO BACCARIN, Prefeito de 71 
Ibiporã e membro do Comitê, lembrando que ele foi um dos precursores da gestão hídrica 72 
por bacia hidrográfica, através do COPATI – Consórcio do Rio Tibagi, sendo um de seus 73 
fundadores. Depois ele convidou os membros para a votação que se iniciou às 11 horas e 10 74 
minutos e se encerrou às 11 horas e 25 minutos. O Presidente REINALDO GOMES 75 
RIBEIRETE convidou os dois candidatos para ajudar na apuração e começou o processo de 76 
contagem. Primeiro foi conferido o número de cédulas, sendo contado um total de 36 77 
votantes. Após a contagem verificou-se o número de 28 votos para a Chapa 01 e de 08 78 
votos para a Chapa 02, sendo assim declarada vencedora a Chapa 01. SERGIO BAHLS da 79 
SANEPAR, como Presidente eleito, agradeceu a todos dizendo que tem um trabalho árduo 80 
e importante pela frente, colocou que o objetivo das duas chapas era único, a preservação 81 
do Rio Tibagi, agradeceu o apoio e finalizou dizendo que contava com o apoio de todos do 82 
Comitê da Bacia do Rio Tibagi. REINALDO GOMES RIBEIRETE agradeceu a todos e 83 
disse que há muito a fazer ainda, lembrou da formação do Comitê e agradeceu ao Sr. JOÃO 84 
BATISTA MOREIRA SOUZA da PATRULHA DAS ÁGUAS pela vontade e agradeceu a 85 
todos pelo fortalecimento do Comitê. SERGIO BAHLS da SANEPAR, agora Presidente do 86 
Comitê sugeriu uma mudança sobre a posse dos próximos presidentes para que este possa 87 
tomar conhecimento do processo antes de assumir a presidência, depois chamou 88 
LUCILENE TOMÉ FURLAN do COPATI para continuar a leitura da ordem do dia. O 89 
Presidente SERGIO BAHLS mostrou a proposta de agenda para 2007 das Assembléias 90 
Ordinárias do Comitê da Bacia do Rio Tibagi, sendo aprovadas as seguintes datas e locais: 91 
28/02/2007 (quarta-feira), Ponta Grossa; 13/06/2007 (quarta-feira), Londrina; 19/09/2007 92 
(quarta-feira), Telêmaco Borba; 05/12/2007 (quarta-feira), Ponta Grossa. O Presidente 93 
SERGIO BAHLS perguntou se alguém tinha alguma sugestão de inclusão de item de pauta. 94 



EMÍLIO TREVISAN da SEMA/SUDERHSA apresentou então uma proposição de criação 95 
de uma Câmara Técnica para Acompanhamento dos Estudos da UHE Mauá. Houve então 96 
um questionamento sobre a composição das Câmaras técnicas. O presidente SERGIO 97 
BAHLS pediu então para que fosse lido o Capítulo 8 do Regimento Interno do Comitê da 98 
Bacia do Rio Tibagi, onde fala sobre a criação das Câmaras Técnicas. EMÍLIO 99 
TREVISAN da SEMA/SUDERHSA fez então a leitura do Capítulo 8. O Presidente 100 
colocou em votação a aprovação da criação da Câmara Técnica para Acompanhamento dos 101 
Estudos da UHE Mauá, sendo aprovada a criação deixando a votação sobre a composição 102 
para depois do almoço. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP colocou a 103 
proposta de criação de uma Câmara Técnica de Cobrança pelo uso da Água, 104 
fundamentando esta proposta nos conflitos que ocorrem na Câmara Técnica de Cobrança 105 
do Conselho Estadual de Recursos Hídricos. CARLOS ALBERTO GEIRINHAS da 106 
MILÊNIA AGROCIÊNCIAS S.A. disse que seria preciso criar uma assessoria jurídica para 107 
dar retaguarda às decisões do Comitê e concordou com a idéia de montar uma comissão 108 
para tratar de assuntos jurídicos. ERIVELTO SILVEIRA da SANEPAR colocou que seria 109 
prematura a criação de uma Câmara Técnica de Cobrança. SERGIO BAHLS da SANEPAR 110 
pediu para que LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP fizesse a inclusão da 111 
proposta de criação da Câmara Técnica de Cobrança na pauta da Assembléia por escrito, 112 
depois encerrou a primeira parte da reunião, fazendo um intervalo de almoço. Após o 113 
almoço, teve início a segunda parte da 11ª Assembléia do Comitê da Bacia do Rio Tibagi. 114 
SERGIO BAHLS da SANEPAR convidou a Professora Doutora Maria Josefa dos Santos 115 
Yabe para proferir a palestra sobre impactos de usinas hidrelétricas na qualidade das águas 116 
dos rios. Após o encerramento desta primeira palestra, ele convidou o Doutor José Luiz 117 
Scavassa para proferir a palestra sobre o planejamento da expansão do setor energético 118 
brasileiro. Após o encerramento das palestras deu-se início ao debate, onde surgiram alguns 119 
questionamentos para os dois palestrantes, sendo a maioria por eles elucidados. SERGIO 120 
BAHLS da SANEPAR encerrou o debate e começou a falar sobre o encaminhamento da 121 
proposta de criação de uma Câmara Técnica para Acompanhamento dos Estudos da UHE 122 
Mauá. SERGIO BAHLS da SANEPAR indicou EMÍLIO TREVISAN da 123 
SEMA/SUDERHSA como relator e coordenador. Os demais membros da Câmara Técnica 124 
foram aclamados pela Assembléia: membros da UEL e da PATRULHA DAS ÁGUAS, 125 
como representantes da Sociedade Civil; membros das prefeituras de ORTIGUEIRA e 126 
IBIPORÃ como representantes do Poder Público; e os membros da COPEL e FAEP como 127 
representantes do setor de Usuários. FRANCISCO STRIQUER SOARES da UEL propôs 128 
corrigir o texto do Regimento Interno para que não houvesse dúvidas sobre os membros da 129 
Câmara Técnica. ANGELITA  CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE disse que a 130 
palavra membro dentro do Regimento se refere somente aos membros do Comitê da Bacia 131 
do Rio Tibagi. Foi sugerida a criação de uma CT Jurídica. Foi sugerido que os advogados 132 
membros do Comitê fizessem parte desta Câmara Técnica para Assessoria Jurídica. O 133 
Presidente SERGIO BAHLS colocou em votação a criação da Câmara Técnica para 134 
Assessoria Jurídica, ficando esta aprovada sendo que sua composição deverá ser proposta 135 
dentro de um prazo de 30 dias. O Sr. DARCY DEITOS da SUDERHSA agradeceu a todos, 136 
parabenizou o Comitê e o Presidente REINALDO GOMES RIBEIRETTE e a nova 137 
diretoria, dizendo que tarefas importantes se darão a partir de agora, dizendo que o Comitê 138 
está na trilha certa, ressaltou a importância do Comitê da Bacia do Rio Tibagi frente ao 139 
Plano de Bacia, parabenizando a parceria entre a Agência de Bacia do rio Tibagi e o 140 
Comitê da Bacia do Rio Tibagi e finalizou colocando a importância do Comitê frente à 141 



crise da água. SERGIO BAHLS da SANEPAR agradeceu a todos e encerrou a 11ª 142 
Assembléia do Comitê da Bacia do Rio Tibagi da qual eu MARCELO GONÇALVES 143 
Técnico da Agência de Bacia do Tibagi /SUDERHSA lavrei a presente Ata. 144  

145 
De Acordo 146  

147  
148 

SÉRGIO ROBERTO BAHLS 149 
Presidente do Comitê da Bacia do Rio Tibagi 150  

151  
152 

LUCILENE TOMÉ FURLAN 153 
Secretária Geral do Comitê da Bacia do Rio Tibagi. 154  

155  
156 

Membros presentes na 11ª Assembléia Geral Ordinária do Comitê da Bacia do Rio Tibagi: 157  
158 

Mauro Capelari – Titular – FUNAI  159 
Domícius Rosa da Silva Junior – Suplente - SEAB 160 
Luiz Fernando Shoiti Oba – Suplente – Secretaria de Saúde 161 
Emilio Trevisan – Titular – SEMA/SUDERHSA 162 
Edson José Manasses – Suplente - SEMA/SUDERHSA 163 
Paulo Eduardo Oliveira de Barros – Titula – P. M. Ponta Grossa 164 
Fernando Gabriel de Oliveira – Titular – P. M. de Telêmaco Borba 165 
Álvaro Queiroz – Suplente – P. M. de Telêmaco Borba 166 
Maria Inez Pedrosa Machado Dias – Titular – P. M. Castro 167 
Márcio José Lopes – Suplente – P. M. Castro 168 
Cecília Nanusi Pavesi – Titular – P. M. Tibagi 169 
Romualdo Lopes Figueiredo – Titular – P. M. Ortigueira 170 
Reinaldo Gomes Ribeirete – Titular – P. M. de Ibiporã 171 
Alberto Baccarin – Suplente – P. M. Ibiporã 172 
Sidney Antonio Bertho – Titular – P. M. de Londrina 173 
Márcia Regina Lopes Arantes – Suplente – P. M. Londrina 174 
Dorival Pereira Duarte – Suplente – P. M. de Jataizinho 175 
Antonio Carlos Havro Sá – Titula – SANEPAR 176 
Erivelto Silveira – Titular - SANEPAR 177 
Márcia Regina Chella – Suplente – SANEPAR 178 
Sérgio Bahls – Titular - SANEPAR 179 
Alexandre Pansardi Casagrande - Titular – SAMAE Ibiporã 180 
Wilson do Bonfim – Suplente – SAMAE Nova Santa Bárbara 181 
Mário Cardoso Fedato – Titular – Município de Jataizinho 182 
Arilde Sutil Gabriel de Camargo – Titular – COPEL 183 
Levy Aldo Brock – Suplente – COPEL  184 
Luiz Fernando Arruda Gonçalves – Titular – COPEL 185 
Martha Regina Von Borstel Sugai – Suplente – COPEL 186 
Luciana Tozetto – Titular – FEMSA/Kaiser 187 
Débora Godinho – Suplente – FEMSA/Kaiser 188 



Júlio César Batista Nogueira – Titular – Klabin 189 
Henrique Luvison da Silva – Suplente – Klabin  190 
Ângelo Antonio Maroneze – Titular – COROL  191 
Carlos Alberto Lopes Geirinhas – Titular - Milênia Agrociências S/A 192 
Nicolaas Johannes Biersteker – Suplente – OCEPAR 193 
Luiz Anselmo Merlin Tourinho – Suplente – FAEP 194 
Luiz Carlos Kempner Teixeira – Titular – PM. Apucarana 195 
Rudiger Boye – Titular – Grupo Ecológico Vida Verde 196 
Astolpho Tibúrcio de Vilhena – Suplente - Grupo Ecológico Vida Verde 197 
João Batista Moreira Souza – Titular – Patrulha das Águas 198 
Angelita Czezacki Kravutschke – Titular – CESCAGE 199 
Fernando Pilatti – Titular – UEPG  200 
Francisco Striquer Soares – Titular – UEL  201 
Fernando Fernandes – Titular - ABES 202 
Fabiano Barron Furlan – Suplente – ABES 203 
João Kovalechyn – Titular – AEAPG 204 
Nelson Salim Abbud – Titular - SENGE  205 
Ivan Bribis Rodrigues – Titular – Conselho Indígena do Paraná 206 
Lucilene Tomé Furlan – Titular - COPATI 207 
Janderson Marcelo Canhada  – Suplente – COPATI 208 
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